

議会報編集委員会 記録

1 日 時 平成30年12月28日(金)

開会 午後 1時 7分

閉会 午後 1時39分

2 場 所 議会会議室

3 出席議員 10人

委 員 長	成 田 光 雄
副 委 員 長	高 道 秋 彦
委 員	松 井 邦 人
委 員	金 谷 幸 則
委 員	岡 部 享 也
委 員	舎 川 智 也
委 員	高 田 真 里
委 員	金 井 毅 俊
委 員	小 西 直 樹
委 員	松 尾 茂

4 欠席議員 0人

5 職務のため出席した職員

【議会事務局】

事務局次長	岡	地	聡
議事調査課長	福	原	武
議事調査課長代理	石	黒	隆
議事調査課副主幹	朝	倉	雅
議事調査課調査係長	牧	野	仁
議事調査課主任	桂	川	卓
議事調査課主任	牧	石	真

6 協議結果について

1 とやま市議会だより（No.59）の発行について

協議の結果

表紙写真（第1案）、表紙ベースカラーはピンク、建設委員会の行政視察報告の写真横の空白に文章を追加する等について決めた。

2 次号の発行日について

協議の結果

次号（No.60）の発行日について、5月5日から5月20日に変更し、今回の紙面に掲載することを決めた。

3 議会報の名称「とやま市議会だより」について

協議の結果

これまでどおりとし、変更しないことを確認した。

7 会議の概要

- 委員長 委員各位には、大変お忙しいところ、お集まりいただきまして、ご苦労様です。
ただいまから、議会報編集委員会を開会いたします。
協議に先立ち、委員会記録の署名委員に、小西委員、松尾委員を指名いたします。
本日の協議事項は、お手元に配布のとおりであります。
まず、協議事項の1番目、「とやま市議会だより（No.59）の発行について」であります。それでは「とやま市議会だより（No.59）」について、事務局から説明願います。
- 議事調査課長 それでは「とやま市議会だより（No.59）」について、ご説明いたします。今回も、これまでよりも校正が1回早い段階での議会報編集委員会の開催となりますので、完成度が少し低くなっております。
レイアウトについては、先の当委員会でご協議いただいたとおりでございます。ページ数は全12ページとなっております、発行日は2月5日となります。
1ページの表紙写真については、後ほどご

協議いただきます。表紙の色は、寒い時期の発行となることから、暖色系のもも色となっておりますが、変更は可能です。

2ページをお願いいたします。平成30年12月定例会の概要を掲載しております。見出しは「27億8,748万余円の補正予算等を可決」、リード文は記載のとおりであります。この下には、定例会の日程、補正予算の規模の表、可決した主な議案、可決された意見書、請願の審査結果を掲載しております。写真は、12月定例会での一問一答と一括質問一括答弁の様子、少し離れまして、第2期呉羽南部企業団地造成工事位置図、富山駅南西街区市有地活用事業の完成イメージ図を掲載しております。

3ページをお願いいたします。上段から、議案・意見書・請願の会派別賛否一覧、下に賛否一覧のホームページに直接つながるコード、中段には閉会中等の委員会・諸会議であります。表の中の写真は、議員協議会の様子であります。下段には、まちづくりと公共交通対策特別委員会のほか3つの委員会・諸会議の写真となります。

4ページをお願いいたします。議会運営委員会と4常任委員会の委員長報告の一部と、4常任委員会の審査の様子の写真を掲載しております。

5ページをお願いいたします。2つの決算特別委員会の委員長報告の一部と、審査の様子の写真と関連写真を掲載しております。6ページから10ページまでは、今回質問されました24名の議員さんの一般質問を掲載しております。

まず、6ページは、柞山議員さん、横野議員さん、高道議員さん、佐藤議員さん、舎川議員さんの一般質問と、国土交通省のマイ・タイムラインについての記者発表資料の図を掲載しております。

7ページは、村石議員さん、押田議員さん、高田真里議員さん、上野議員さん、江西議員さんの一般質問と、関連写真は、水橋高校を掲載しております。

8ページは、竹田議員さん、小西議員さん、泉議員さん、石森議員さん、尾上議員さんの一般質問と、関連写真は、電気柵設置の様子を掲載しております。

9ページは、久保議員さん、松井邦人議員さん、木下議員さん、金谷議員さん、大島議員さんの一般質問と、今回初めてとなりますが、関連したイメージ・イラストを掲載しております。

10ページは、松尾議員さん、東議員さん、島議員さん、赤星議員さんの一般質問と、関連写真は、富山市民感謝と誓いのつどい

の開催時に展示してあります富山大空襲の関連資料の写真を掲載しております。また、下段右側は、「市議会豆知識」といたしまして、今回は一般質問について掲載しております。

11ページをお願いします。先の当委員会のレイアウト案でもご説明いたしましたとおり、傍聴、議会中継、会議録の閲覧や、請願・陳情に関するご案内、議長出席の公務について掲載しております。また、先の当委員会でご提案のありました「議員の寄附行為の禁止」について、中段に掲載しております。このため今回、傍聴席の見取り図は削除しております。また、アンケートの切り取りができる部分の裏側は、議長出席の公務を掲載しまして、請願・陳情のご案内が残るように修正しております。

12ページをお願いします。このページはカラーになります。今回は、「行政視察報告」として、議会運営委員会のほか4つの委員会の視察の実施日と視察先、目的、視察写真を掲載しております。なお、まちづくりと公共交通対策特別委員会の写真につきましては、座学風景から現地視察の様子に近い写真に変更する予定でございます。次にアンケートを掲載しまして、回答方法のEメール、FAX、郵便の具体的な回答

方法につきましては、先の当委員会でお話がありましたので、記載のとおり修正いたしました。締切は2月28日（木）必着といたしました。プレゼントにつきましては、前回のアンケートと同様のガラス美術館企画展ペア招待券と非売品のペロリッチのクリアファイルを抽選で10名といたしました。

次は、後ほどご説明いたしますが、次号の発行ですが、5月20日発行の予定としております。説明は以上です。

委員長

ただ今、掲載内容について、概要の説明を受けましたが、表紙写真については、のちほど協議することにしまして、何かご意見はありませんか。

高田委員

最後のカラーページですが、議会運営委員会、厚生委員会、建設委員会の写真の横の空白は埋まる予定があるのか、このままなのか伺います。

議事調査課長

ご指摘のとおり、写真の横の空白が目立っている感じがございますが、このままというふうに考えております。

高田委員

例えば、建設委員会は、糸魚川市消防体制としか書いてありませんが、糸魚川市の大火に関して、もう少し分かるような細かいことを掲載して、この空白を埋めてもいいのかなと思います。

それと、この写真の撮り方ですが、議員が会議室等で説明を受けている様子が多くありますが、視察に行った議員全員が写っている必要はないと思いますので、現地で議員がこれを見てきたということが分かるように、それらが写る角度から撮影するほうがいいのかなと思います。

議事調査課長

写真横の空白については、建設委員会の委員長と相談させていただきたいと思います。

委員長

写真については、今回はこれしかないようですが、これからは、写真を見た方が分かりやすい、視線の先も写っているような写真も撮っていくということで、お願いしたいと思います。

また、建設委員会の空白部分についても、埋めるようにしていきたいと思います。

なお、お聞きしました修正内容と最終校正の詳細につきましては、正副委員長一任とさせていただきたいと思います。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長 次に、表紙写真案について、事務局から説明願います。

議事調査課長 今回の表紙写真案につきましては、まず、第1案「立山山麓スキー場」は、らいちょうバレーキッズパークの様子と極楽坂エリアかららいちょうバレーエリアにかけての頂上付近の写真でございます。
次の、第2案「とやまスノーピアード2019」は、左側の城址大通りの写真は市役所展望塔から撮ったもので、右側の上下2枚は富山駅前の様子でございます。
第3案は、「富山市議会12月定例会の様子」でございます。説明は以上です。

〔全委員が原稿を確認〕

委員長 それでは、表紙写真案について、表紙の色を含めて、何かご意見はありませんか。
ないようですので、3つの案から、多数決で決定したいと思いますがよろしいでしょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

委員長

それでは、そのように決定いたします。
第1案「立山山麓スキー場」がよろしい方は挙手をお願いいたします。

(挙手6名)

第2案「とやまスノーピアード2019」
がよろしい方は挙手をお願いいたします。

(挙手3名)

第3案「富山市議会12月定例会の様子」
がよろしい方は挙手をお願いいたします。

(挙手0名)

それでは、今回の表紙写真は、第1案「立山山麓スキー場」に決定いたします。
以上で、掲載内容に係る協議は終了いたしました。おはかりします。「とやま市議会だより(No.59)」の掲載内容について、本委員会として、決定することにご異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

委員長

ご異議なしと認めます。よって、そのように決定いたします。

次に、協議事項の2番目「次号（No.60）の発行日について」であります。それでは、事務局から説明願います。

議事調査課長

先に、広報課から、来年5月のゴールデンウィークが10連休になるということで、5月5日号の広報とやまの発行と配送が難しい状況になっていると話がありました。広報課としては、5月5日号を休刊として、5月20日号を合併号とする案もあり、今、調整をしているところであるという話でございました。市議会だよりは、広報とやまと同時に配布している関係から、広報とやまが休刊となれば、配布が難しくなることから、今回に限り、事前に発行日を、5月5日から5月20日に変更すると決めて、紙面に案内するものでございます。説明は以上です。

委員長

今回に限り、発行日を5月20日として、広報とやまと同時配布するという話でした。これについては、仕方がないのかなと思いますので、皆さん了解いただきたいと思います。それでは、そのように決定いたします。

委員長

次に、協議事項の3番目「議会報の名称「とやま市議会だより」について」であります。昭和47年5月に旧富山市で創刊され、平成17年の市町村合併以降もその名称を引き継ぎ、富山市議会報発行規程でも、そのように名称を定めていますが、今回はその名称の変更について、ご提案するものです。

今回これを取り上げましたのは、議員からご意見がありまして、表紙は「とやま市議会だより」と発行規程どおりの文字で、「とやま」というひらがなの文字と、下の「市議会だより」の黒い文字と大きさや色を分けてデザインされています。

これについて、本来は、「富山市」そして「議会だより」ではないかというご意見をいただきました。今は発行規程どおりの名称ですが、「とやま」が強調されていて、広報とやまの「とやま」と近いデザインになっているかと思えます。

そこで、この際に「とやま」を漢字にして「富山市議会だより」としてはどうかというご意見であります。突然ではございますが、この提案について、皆様のご意見をお聞きしたいと思えます。

- 小西委員　　これは、「とやま」を漢字で書くということですか。
- 委員長　　はい。それが正しいのではないか、というご意見です。
- 舎川委員　　今の表記は、私個人としては、これで長く定着しているものということから、このままでいいのではないかと考えています。
- 小西委員　　私も舎川委員と同じで、このままでいいと思います。
- 岡部委員　　私も同じです。今のパターンは、これで3回目になりますが、そんなにコロコロ変えないほうがいいと思います。これは、議会報の顔になっていますので。
- 委員長　　今、変えないでという意見をいただきましたが、逆に私の話でいってほしいというご意見はありますか。
ないようでしたら、今のままでいいということで、変更しないということで行きたいと思います。
- 金井委員　　少し時間をいただけますか。前に提案しましたが、例えば、これは高山市議会ですが、

小学生が書いた「ぎかいだより」という字になっています。●●小学校の●●さんというようになっています。草津市のものは「くさつ市議会だより」。年によって違うということもありますが、親しみやすくという面で、もう少し考えたいと思います。結論は次回まで待ってもらえないでしょうか。

委員長

金井委員から、そのようなご意見をいただきましたが、例えば、名称変更するのであれば、この委員会で協議したことを各派代表者会議に上げることが想定して、各派代表者会議の2月初めの開催案があるやに聞いておりますので、それまでに会派でお話していただいて、1月中にまた編集委員会を開催して、議題にしたいと思います。それでは、この提案につきましては、次回の編集委員会の中で、最終的な意見集約を行いたいと思いますので、各委員におかれましては、それまでにご検討いただきますよう、お願いいたします。この際、他に何かご意見はありませんか。

小西委員

先ほど、政務活動費のあり方検討会がありまして、会派の広報誌の中に議員の名前や連絡先などの記載はできないということに

なりましたが、市議会のホームページを見れば分かりますが、年度初め等に、全議員の紹介記事のスペースを作ることを検討いただければと思います。

松尾委員

改選後の議会だよりに、これまで掲載していましたよね。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

舎川委員

それは、予算もありページを増やせない中で、全議員となればページ数も必要ですし、今ある記事、例えば、委員会の記事を減らすというわけにもいきません。他の記事を減らす以上に掲載する意味があるのかどうかを考えると、小西委員もおっしゃられましたが、ホームページで確認できますので、そこまでは必要ないと思います。

松井委員

小西委員が何を思って話されたのか分かりません。4月になると、各常任委員会のメンバーが変わり、その後の議会だよりに委員名簿が掲載されています。そういう意味では、全議員の名前は載りますし、写真が必要だということであれば、他市の議会だよりの例のように、各常任委員会ごとに集合写真を撮って掲載するということもでき

ると思います。小西委員の意図は何ですか。

小西委員

議員の市民との結びつきということにおいては、地域の方は連絡先を知っているかもしれませんが、そうでない人が連絡したい、相談したい場合を考え、連絡方法をお伝えしておくことが必要だと思います。また、ホームページで確認できますが、インターネットを使えない人も沢山おられますので、そういった人に市議会だよりでお知らせすることも必要だと思っています。

舎川委員

そこまでの役割を、議会だよりは担っていないと思います。我々は、地域や支援団体などと密着して活動していますが、そういった方々との結びつきは、個々の議員活動の中で行うほうが伝わりやすいものだと思います。

委員長

それでは、皆さんの意見も出たようですので、これで、本日の協議事項は、全て終了しました。

次回の議会報編集委員会は、議会報の名称変更を議題として、開催したいと思いますが、1月23日（水）午後1時10分からの開催で調整したいと思いますが、いかがでしょうか。

事務局、委員の皆さんどうでしょうか。

〔「大丈夫です」と呼ぶ者あり〕

金井委員 先ほどお話のありました、建設委員会の空白等の修正されたものについては、その時見ることができるということでしょうか。

議事調査課長 1月23日は、既に校正が終わっておりますので、修正はできませんが、校了のものをお配りすることはできます。

委員長 最終校正の一任をいただいておりますが、校了したものを見ていただくことはできます。

金井委員 修正や空白を埋めることは正副委員長や建設委員会にお任せしておりますので、そちらでしていただければと思います。

委員長 日程は異論がないようですので、1月23日（水）午後1時10分からの開催を予定しますので、よろしく願いいたします。これをもって、議会報編集委員会を閉会いたします。

（閉会直後、次回の議題「議会報の名称変更」について、成田委員長と高道副委員長が、金井委員に、そのような趣旨の発言ではないと確認されたことから、1月23日（水）の編集委員会の開催については、取りやめとなった。）

平成30年12月28日

議会報編集委員会 記録署名

委員長 成田光雄

署名委員 小西直樹

署名委員 松尾茂